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Курьер новостей

У суда
есть вопросы

БЫВШИЙ руководитель
Верхнесинячихинского ме�

таллургического завода
(ВСМЗ) Свердловской облас�
ти И. Епанчинцев предстанет
перед судом по обвинению в
незаконном предприниматель�
стве. По версии следствия, об�
виняемый, будучи руководите�
лем предприятия, в период с
октября 2014�го по июнь 2015
года организовал на террито�
рии ВСМЗ производство без
лицензии. В результате неза�
конной деятельности он полу�
чил более 443 миллионов руб�
лей прибыли. Между тем на
предприятии с конца 2015 года
начались проблемы с выплатой
заработной платы. Только по�
сле вмешательства прокурату�
ры удалось составить график
погашения задолженности,
сумма которой составляет по�
рядка 11 миллионов рублей.

Вал жалоб
нарастает

ВАВГУСТЕ на «горячую ли�
нию» Общественной пала�

ты РФ по фактам задержки
или невыплаты заработной
платы поступило 540 обраще�
ний, а это в 1,5 раза больше,
чем в июле. Люди звонили из
70 регионов, работодатели не
заплатили около 52 млн. руб�
лей. Больше всего жалоб по
поводу нарушений по задерж�
ке зарплаты на срок до 6 меся�
цев, но также по задержке от

6 месяцев до года и даже свы�
ше одного года. Чаще всего
звонили жители Красноярско�
го края и Республики Башкор�
тостан.

Виноваты
не ливнёвки,

а власти

СТРАННО, но после благо�
устройства московских

улиц центр столицы едва ли не
после каждого дождя оказы�
вается залитым водой. Власти
винили во всём аномальные
осадки, а сам факт периодиче�
ских подтоплений в мэрии на�
зывали нормальным явлением.
Однако на днях заместитель
мэра столицы П. Бирюков
всё�таки признал, что благо�
устройство создало проблемы
для нормального отвода дож�
девой воды. Теперь на исправ�
ление ситуации с ливнёвками
понадобятся значительно бо�
лее крупные суммы, чем за�
планированные на конец года
1,3 млрд. рублей.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Прокурорские отписки
вместо зарплаты

В Костроме рабочие муниципального предприятия МУП «Костромагор�
транс», собравшись возле мэрии, устроили акцию протеста, потребовав от�
ставки курирующего вопросы транспорта заместителя городской админист�
рации Олега Болоховца. Об этом сообщил руководитель регионального отде�
ления профсоюзной организации СОЦПРОФ Дмитрий Аникин.

К АК РАССКАЗАЛИ ра�
ботники «Костромагор�
транса», в течение многих

месяцев руководство предприя�
тия, где трудятся около 400 че�
ловек, задерживает им выплату
зарплаты. А от тех, кто этим
возмущается, избавляются под
надуманными предлогами.

— Я работал водителем авто�
буса и был уволен, — делится
наболевшим председатель пер�
вичной профсоюзной органи�
зации МУП «Костромагор�
транс» Андрей Захаров. — На
меня, как на представителя
профсоюзной организации,
оказывали всяческое давление

из�за того, что на протяжении
четырёх лет я боролся с нару�
шениями трудового законода�
тельства на предприятии. Од�
нажды меня выпустили на ли�
нию на неисправном автобусе,
а затем уволили по статье за
нарушение правил охраны тру�
да. По этому поводу был суд,
который я выиграл. Дело в
том, что за выпуск автобусов
на линию отвечает не води�
тель. Механик поставил
штамп, что автобус технически
исправен, но его не тронули,
так как он ведёт себя тихо.

Каждый месяц профсоюз
обращается в прокуратуру го�

рода и в Государственную ин�
спекцию труда Костромской
области. Они проводят про�
верки и факты несвоевремен�
ной выплаты зарплаты под�
тверждают. 

— Мы не раз требовали от
чиновников уволить директо�
ра предприятия Дмитрия
Шкурко, а в ответ приходят
лишь формальные отписки, —
пояснил Д. Аникин.

А в администрации Костро�
мы всё объясняют несвоевре�
менным перечислением денег
из федерального бюджета.

По сообщениям 
информагентств.

Обыкновенный грабёж

КАК И НА ПРЕДЫДУ�
ЩЕЙ своей акции, состо�
явшейся весной, о кото�

рой «Правда» тогда сообщала,

автомобилестроители настаива�
ют на индексации зарплаты —
её не проводили на заводе уже
несколько лет. 

«Терпеть больше нет сил! Ма�
шины завод продаёт, получая
миллиардную прибыль, а на
просьбы рабочих о повышении
оплаты труда плюют. Директор
завода нас не слышит» — так не�
годующе говорили рабочие, со�
бравшиеся около здания заводо�
управления. 

Лидер ульяновских коммуни�
стов, депутат областного Зако�
нодательного собрания Алексей
Куринный рассказал, что по по�
воду ситуации на УАЗе не раз от�
правлял запросы в различные
инстанции, однако чиновники
всегда отделывались отписками.

В то же время топ�менедж�
мент предприятия заявил, что
акция — политическая и бизнес
на это не реагирует.

По сообщениям 
информагентств.
Фото «Твиттер».

Чёрный смог олигархов
КРАСНОЯРЦЫ вышли на ак�

цию протеста против вла�
дельцев КрАЗа. Они держали в
руках плакаты: «Суд защищает
интересы олигархов Русала, а не
жителей Красноярска!», «Власть,
депутаты: примем законы, при�
нудим КрАЗ платить все налоги в
Красноярске!», «Красноярску —
чёрное небо, Дерипаске, Ротен�
бергу — Лазурный берег!».

Горожане рассказали, что в
ветреную погоду Краснояр�
ский алюминиевый завод от�
ключает очистные установки и
весь смог направляется на жи�
лые кварталы.

По сообщениям 
информагентств.

Фото Викентия ЧЕКУШИНА.

На правительственной кухне

С болью в голосе и
чуть ли не со слезами на
глазах премьер�ми�
нистр Дмитрий Медве�
дев на днях объявил,
что, как ни трудно сего�
дня правительству, оно,
несмотря на отсутствие
денег, должно помочь
пенсионерам. Им сей�
час очень тяжело свести
концы с концами из�за
роста цен в результате
обрушения рубля, со�
крушался чиновник. 

ИХОТЯ, витийствовал
главный «единоросс»,
правительство не может

в соответствии с законом индек�

сировать им пенсии, оно наме�
рено выделить по 5 тысяч рублей
единовременной выплаты в ян�
варе будущего года. На это, вы
только подумайте, потребуется
гигантская сумма: 200 миллиар�
дов рублей. И ещё 270 миллиар�
дов — на индексацию пенсий в
2017 году по итогам 2016�го.

Однако так ли уж плачевны
дела у властей, чтобы ущемлять
и без того ограбленных ими ста�
риков? Давайте посмотрим, на
что чиновники расходуют со�
бранные с нас налоги и куда ухо�
дят деньги, вырученные от экс�
порта по дешёвке нашей нефти и
другого сырья.

По данным Центробанка Рос�
сии, только за первое полугодие

2016 года его международные ре�
зервы, размещённые преимуще�
ственно в долговые обязательст�
ва США и других стран НАТО,
выросли на 24,5 миллиарда дол�
ларов (с 368,3 до 392,7 миллиар�
да). По сегодняшнему курсу их
рост составил 1,6 триллиона руб�
лей. Именно такую сумму влас�
ти вывели всего лишь за полгода
из экономики РФ, вложив в эко�
номику стран НАТО.

Сравните эти 1,6 триллиона с
0,2 триллиона рублей, которые
правительство, жертвуя всем и
вся, выделило для разовой вы�
платы пенсионерам взамен ин�
дексации пенсий. Я уж не гово�
рю о всей сумме, вложенной
Центробанком в западную эко�

номику. В рублях это 25,5 трил�
лиона. Ну как тут наскрести 0,2
триллиона пенсионерам! Вот уж
поистине крокодиловы слёзы
проливает Дмитрий Медведев.

Но не одни только правитель�
ство и Центробанк грабят страну
и её граждан. Так уж получилось,
что одновременно с сообщени�
ем о выделении пенсионерам
разовой выплаты по 5 тысяч руб�
лей и индексации пенсий за 2016
год на 270 миллиардов рублей
появилась публикация в журна�
ле «Форбс» рейтинга богатей�
ших семейных кланов страны. В
нём, в частности, сообщалось,
что состояние семейства Михаи�
ла Гуцериева увеличилось за год
в 2,5 раза — с 3,9 до 9,8 миллиар�

да долларов, то есть на 5,9 мил�
лиарда. По сегодняшнему курсу
прибавка составила 383 милли�
арда рублей.

Всего же только за первое по�
лугодие 2016 года чиновники и
олигархи, по данным россий�
ского Центробанка, вывезли из
страны товаров на 128,4 милли�
арда долларов, а ввезли на 83,6
миллиарда. То есть они вывели
их экономики России и спрята�
ли за рубежом 44,8 миллиарда
долларов. По сегодняшнему
курсу это составляет 2,9 трилли�
она рублей. А по данным Евро�
пейского Центробанка, грабёж
страны составил вдвое большую
сумму. Так что ограбленным рос�
сийским пенсионерам, по «мед�
вежьим» понятиям, остаётся
только сосать лапу.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Крокодиловы слёзы

Избирательная кампания в Тверской
области набирает интригу и обрастает
новыми скандалами. На этот раз под во�
просом находится продолжение участия
в выборной гонке кандидатов от двух
партий, законность регистрации которых
обжалуют члены избирательной комис�
сии Тверской области.

Новый
поворот

Н А П Р О Ш Л О Й
НЕДЕЛЕ, во вторник,
члены избирательной

комиссии Тверской области
Алексей Канов и Сергей Сав�
ченко обратились с жалобой в
прокуратуру и облизбирком с
заявлением о снятии с регист�
рации кандидатов в губернато�
ры Тверской области Ильи
Клеймёнова («Коммунисты
России») и Антона Морозова
(ЛДПР). Согласно позиции
юристов, указанные в обраще�
нии кандидаты не могли на�
брать необходимое для регист�
рации количество подписей
депутатов муниципальных об�
разований (пройти так называ�
емый муниципальный фильтр)
своими силами и за них это
сделал руководитель избира�
тельного штаба «Единой Рос�
сии» Олег Балаян. К слову, Ба�
лаян сам неоднократно под�
тверждал изложенные заявите�
лями доводы в своих интервью
федеральным и тверским
СМИ, констатируя, что «Еди�
ная Россия» послала «своих
людей для сбора необходимого
количества подписей для ос�
тальных партий», а также что
партия «оказала помощь в сбо�
ре подписей кандидатам: от
«Коммунистов России» —
Илье Клеймёнову, от ЛДПР —
Антону Морозову и от КПРФ
— Вадиму Соловьёву».

Это подтверждается и спис�
ком представленных в избир�
ком для регистрации фамилий
местных депутатов, поддер�
жавших Клеймёнова и Моро�
зова, большинство из которых
(около 4/5) составляют «еди�

нороссы». Заявители упоми�
нают также нарушения в про�
цедуре оплаты действий, свя�
занных со сбором подписей.
По закону кандидаты должны
были оплачивать все расходы
на бензин, бумагу и нотари�
альные действия по заверению
подписей, однако, как следует
из жалобы, информация об
этом в избиркоме отсутствует.

Ранее областная избира�
тельная комиссия, в связи с
нарушением процедуры пода�
чи документов для регистра�
ции, отказала в регистрации
кандидату от КПРФ Вадиму
Соловьёву, который не принял
«помощи» Балаяна и предста�
вил подписи, собранные ком�
мунистами. По мнению мно�
жества экспертов, именно Со�
ловьёв являлся главным кон�
курентом и.о. губернатора
Игоря Рудени и имел наи�
большие из всех кандидатов
шансы на избрание. По мне�
нию членов облизбиркома
Савченко и Канова, отказом в
регистрации Соловьёву и ре�
гистрацией Клеймёнова и Мо�
розова был нарушен закреп�
лённый в Конституции прин�
цип равенства кандидатов, а
также затронуты права боль�
шинства избирателей Твер�
ской области на собственное
волеизъявление и возмож�
ность проголосовать за своего
кандидата.

Газета «Правда» проинфор�
мирует своих читателей о ре�
зультатах проверки со стороны
избиркома и прокуратуры. 

(Соб. инф.).

2 СЕНТЯБРЯ по инициати�
ве ЦК и МГК КПРФ чле�
ны и сторонники партии

из Москвы и Подмосковья
провели торжественную цере�
монию возложения цветов к
могиле Неизвестного солдата у
Кремлёвской стены в связи с
71�й годовщиной окончания
Второй мировой войны и по�
беды Советского Союза над
милитаристской Японией.

В интервью прессе после
окончания церемонии Предсе�
датель ЦК КПРФ Геннадий
Зюганов подчеркнул, что этот
день символизирует мощь и
величие нашей Советской дер�
жавы, Красной Армии и совет�
ского строя. Победа СССР в
войне против фашистской Гер�
мании и милитаристской Япо�
нии — это победа социалисти�
ческого строя над силами ре�
акции, над ударными отряда�
ми империализма. Красная
Армия сумела сначала сломать

хребет фашистскому зверю, а
после этого, верная союзниче�
скому договору, вступила в
войну против Японии и раз�
громила миллионную Кван�
тунскую армию. СССР дока�
зал, что он является крупней�
шей мировой державой.

Этот статус был утерян в ре�
зультате развала Советского
Союза, но борьба за его воз�
вращение, за построение спра�
ведливого общества продолжа�

ется. Приближается момент,
когда народ может высказать
свою волю и изменить ситуа�
цию, курс социально�эконо�
мического развития в свою
пользу. Для этого надо пойти
на выборы 18 сентября, сказал
в заключение Г. Зюганов, и
проголосовать за список №12
— кандидатов в депутаты Гос�
думы от КПРФ.

Валентин СИМОНИН. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Победа вдохновляет на борьбу

Дата в календаре

В Ульяновске рабочие УАЗа второй раз за
этот год вышли на митинг с требованием повы�
сить на предприятии зарплату. 

●● Победы новых профсоюзов
Солидарность трудящихся помогает им
отстаивать свои права

— 2�я страница

●● Поставить захватчиков на место
Молдавские коммунисты призвали к бойкоту
выборов президента страны

— 3�я страница

●● Грандиозная фальсификация
«Потёмкинская деревня» на месте мемориального
объекта — усадьбы А.К. Толстого

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Коммунисты готовы
взять власть

ХАРАКТЕРИЗУЯ сложив�
шуюся в стране предвы�
борную ситуацию, Г.А.

Зюганов высказал предположе�
ние, что, несмотря на обилие
рвущихся в парламент партий,
депутатские места в основном
достанутся, как и прежде, пред�
ставителям трёх�четырёх пар�
тий, что и требуется господству�
ющему правящему режиму,
стремящемуся сохранить ны�
нешний пагубный для страны
социально�экономический курс
с его дальнейшим погружением
в пучину кризиса, урезанием со�
циальных статей бюджета, усу�
губляющейся пропастью между
богатыми и бедными. 

По этой части, напомнил ли�
дер КПРФ, мы удерживаем по�
зорное первое место в мире. 90
процентов богатств страны при�
своено долларовыми миллиар�
дерами и миллионерами, кото�
рые к тому же и нормальных на�
логов платить не желают, боль�
шинство населения при этом
влачит жалкое существование,
довольствуясь нищенскими за�
работками по 15 тысяч рублей и
менее. Пресловутый же средний
класс, который так стремились
создать «реформаторы», в Рос�
сии практически отсутствует. 

Нынешнее руководство пози�
ционирует страну как социаль�
ное государство. Но так ли это
на самом деле? Мизерная зар�
плата и нищенские пенсии сви�
детельствуют об обратном.
Коммунисты намерены прекра�
тить разрушительную оптими�
зацию социальной сферы. В ча�
стности, решить наконец во�
прос о «детях войны» — придать
им специальный статус, право
на льготы наравне с труженика�
ми тыла.

Стране как воздух необходи�
мы новый курс, принципиально
новая экономическая политика.
Именно их и предлагают ком�
мунисты избирателям, которые
придут 18 сентября голосовать и
которым предстоит отдать голо�
са не просто за тех или иных
кандидатов в депутаты, но за то,
в каком направлении будет идти
страна — к дальнейшей разрухе

и закабалению человека труда
или к подлинному народовлас�
тию, к возрождению и расцвету
промышленности, сельского
хозяйства, науки и культуры,
что возможно лишь при перехо�
де на рельсы социализма.

В своих выступлениях В.И.
Кашин и Д.Г. Новиков напомни�
ли об основных позициях пред�
ложенной КПРФ программы
«10 шагов к достойной жизни»,
предполагающей, исходя из
принципа, что богатства России
должны служить народу, а не
кучке олигархов, прежде всего
национализацию нефтяной и га�
зовой отраслей. Эта мера позво�
лит увеличить доходы казны бо�

лее чем на три триллиона рублей.
Создание мощного государ�

ственного сектора экономики
предполагает также национали�
зацию крупных банков, пред�
приятий электроэнергетики,
железных дорог, систем связи,
военно�промышленного ком�
плекса. Это даст возможность
избавиться от колониальной по
сути зависимости страны от
иностранного капитала, при�
дать её развитию плановый ха�
рактер.

Программа КПРФ намечает
план восстановления экономи�
ческого суверенитета страны,
России пора избавиться от дик�
тата доллара, а Центральному
банку РФ — от влияния Феде�
ральной резервной системы
США. Настоящей бедой стал
отток капиталов за границу —
инструмент разорения страны и
ограбления граждан. За послед�
ние полтора года в офшоры вы�
ведено 4 триллиона 230 милли�
ардов рублей, то есть треть бюд�
жета. Закон о деофшоризации
есть, но он не действует. Это не�
обходимо исправить, так же как
и избавить Россию от разори�
тельного членства в ВТО, обес�
кровливающего бюджет.

Укрепление экономического
суверенитета страны Компар�
тия связывает также с развитием
передовых форм хозяйствова�
ния, поддержкой малого и сред�
него бизнеса, народных и кол�
лективных предприятий, где

высокая экономическая эффек�
тивность сопровождается рас�
ширением мер социальной за�
щиты работников.

Выступавшие напомнили об
учинённом «реформаторами»
погроме науки и системы обра�
зования. По их словам, на науку,
образование и здравоохранение
должно выделяться не менее
чем по семь процентов россий�
ского бюджета. Необходимо, в
частности, вывести науку из�
под пагубной опеки министер�
ства образования. Руководить
научными институтами, возвра�
щёнными в лоно Российской
академии наук, должны учёные,
а не менеджеры с их неуёмной
страстью к бездумному сокра�
щению всего и вся.

В области школьного образо�
вания пора пресечь массовое за�
крытие сельских школ, разгру�
зить учителей от бумажного де�
лопроизводства, не дающего им
возможности сосредоточиться
на педагогической работе, по�
высить уровень их материально�

го содержания. Об этом говори�
ли на пресс�конференции вид�
ные представители педагогичес�
кого сообщества — доктора пе�
дагогических наук И.А. Тютько�
ва и Л.Ю. Никитина. И на этом
направлении коммунистами
разработана чёткая, аргументи�
рованная программа.

Отвечая на вопросы журнали�
стов, представители руководства
КПРФ выразили сомнение в ре�
ализации провозглашённого
нынешним руководством Центр�
избиркома принципа жёсткой
борьбы с нарушениями выбор�
ного законодательства и злоупо�
треблениями «административ�
ным ресурсом». Целый ряд при�
меров заставляет в этом усом�
ниться. Что же касается кон�
кретного вопроса, адресованно�
го Зюганову, о том, согласился
ли бы он возглавить Правитель�
ство народного доверия, если бы
оно было создано, то Геннадий
Андреевич ответил на него чётко
и вполне определённо: только
самоубийца может желать воз�
главить кабинет, подобный ны�
нешнему, руководствующемуся
диктатом МВФ и программой
«Единой России», посадившей
на якорь экономику страны и
обирающей народ. Встать же во
главе правительства, взявшего
на вооружение программу
КПРФ, коммунисты готовы
хоть завтра.

Владимир ВИШНЯКОВ.

Пресс#конференция

В преддверии Всероссийского социально�
го форума КПРФ «Забота о людях — ключ к
развитию страны», который состоится во
вторник, 6 сентября, в Колонном зале Дома
союзов, 5 сентября в Интерфаксе прошла
пресс�конференция с участием лидера КПРФ
Г.А. Зюганова, его заместителей В.И. Кашина
и Д.Г. Новикова.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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Власть не собирается
играть по�честному

Стартовала агитационная кампания в СМИ, и уже
нарушений хоть отбавляй. В Железнодорожном ок�
руге первым делом (ещё в июле) запретили вывеши�
вание баннеров кандидата в депутаты Курской обла�
стной думы по одномандатному избирательному ок�
ругу №1 и к тому же ныне действующего депутата�
коммуниста Алексея Бобовникова. В округе до сих
пор нет ни одного баннера с его изображением — так
распорядились из окружной администрации. 

ВСЕЙМСКОМ округе, на�
оборот, власти сначала
разрешили вывеску для

всех кандидатов. Но не удержа�
лись и буквально перед приез�
дом премьер�министра РФ Д.А.
Медведева в Курск баннеры и
плакаты сняли, мотивируя тем,
что якобы накануне Дня города
(последнее воскресенье сентяб�
ря!) именно на этих столбах го�
роду необходима социальная
реклама. Но сняли агитрекламу
почему�то только КПРФ! Ос�
тальные остались мозолить гла�
за избирателям.

В одном из комитетов Кур�
ской областной администрации
уволили сотрудника за то, что
он публично выступил против
действий «партии власти».

В эти дни многие куряне,
придя домой, увидели в своих
почтовых ящиках (правда, и в
урнах тоже) многотиражку «Ду�
ша края» кандидата в депутаты
Государственной думы, предсе�
дателя Курской областной думы
Татьяны Ворониной без каких�
либо опознавательных знаков:
указания времени выхода, тира�
жа и оплаты за газету. А это уже
серьёзное нарушение. 

У нас в стране действует за�
кон об охране персональных
данных, а кандидат в депутаты
от «Единой России» Виктор Ка�
рамышев как будто и не знает об
этом: в эти дни он разослал каж�
дому избирателю письма с
просьбой проголосовать за него.
Нам, в обком КПРФ, эти пись�
ма избиратели принесли вместе
с протестом об использовании
их данных где попало. 

С самого начала публикации
(июль) с сайта Курской област�
ной избирательной комиссии
вдруг исчезли сведения о дохо�
дах кандидатов. КПРФ по
просьбам избирателей подала
протест. На днях сведения по�
явились.

Кандидаты от «партии влас�
ти» встречаются с избирателя�
ми, где хотят. А коммунистам

Курска уже второй раз запреща�
ют пикет на Театральной пло�
щади, предлагая перенести свой
протест на ул. Невского, где,
кроме машин, не бывает нико�
го. Свой отказ власть вуалирует
очень «уважительными» причи�
нами: проведение то Дня тан�
цев, то Дня солидарности в
борьбе с терроризмом. 

Ещё выборы не прошли, а
уже можно с уверенностью ска�
зать: характерной особенностью
и этой избирательной кампании
стало использование незакон�
ных методов предвыборной
борьбы с одной�единственной
целью — победить любой це�
ной. Начиная с того, что за бюд�
жетные деньги заявленные кан�
дидаты от «партии власти» каж�
дый день часами красуются на
местных телеэкранах, как бы
исполняя непосредственно
свои служебные обязанности, а
на самом деле занимаясь непри�
крытым пиаром.

А потому ещё до начала вы�
боров с определённой долей
уверенности можно заявить,
что нарушения в Курской об�
ласти только набирают свои
обороты, и в день выборов,
надо думать, «карусель» влас�
ти заработает на полную
мощь. Тем более что опреде�
лённый круг лиц уже начал
брать открепительные тало�
ны, а другой вполне опреде�
лённый круг кандидатов — за
счёт открепительных талонов
уравновешивать число своих
монетизированных сторонни�
ков в районах.

Так что всё только начинает�
ся…

Областной штаб КПРФ, ко�
нечно, принял возможные (по
законодательству) меры: жало�
бы курян отправил в област�
ную избирательную комис�
сию. Там мер, конечно, ника�
ких не принято.

Наталья ВАСИЛЬЕВА.
Курская область.

С ОВСЕМ ДРУГОЕ ДЕЛО,
когда на предприятии
есть боевой, рабочий

профсоюз. Защищая права
своих членов, профсоюз вызы�
вает огонь на себя, прикрывая
собой отдельного активного
работника. Не случайно в ос�
новном ведётся отстрел руко�
водителей этих общественных
организаций. С серьёзным
профсоюзом работодатель свя�
зываться не рискнёт. И к ра�
ботнику, состоящему в таком
профсоюзе, лишний раз не
придерётся. Перечислим не�
сколько таких побед организа�
ций, называемых свободными
профсоюзами, над работодате�
лями, возомнившими себя все�
сильными и неуязвимыми при
нынешней российской госу�
дарственной системе.

Активист нового свободного
профсоюза «Действие», врач�
реаниматолог из Волгограда
Михаил Николаев работает в
специализированной бригаде
«скорой помощи», которая
обязана выезжать по особо тя�
жёлым случаям. По норматив�
ным документам состав этой
бригады — врач, две медсестры
и водитель. И это оправданно:
человеку нужно на месте ока�
зать реанимационную по�
мощь, по дороге до больницы
следить за тем, чтобы пациента
довезти живым. Сердечный
приступ купировать, кровоте�
чение остановить в две руки
невозможно. Вся бригада бо�
рется за жизнь пациента. По�
рой расплатой за минутное
промедление становится
смерть человека. 

В марте 2015 года М. Нико�
лаева пытались заставить ехать
на вызов вдвоём с водителем.
Одна медсестра ушла с работы,
потому что смена у неё закон�
чилась, вторая заболела. Нико�
лаев пытался объяснить руко�
водству, что один человек не
сможет оказать качественную
помощь пациенту, находяще�
муся в тяжёлом состоянии.
Вместо пополнения бригады
из имеющихся в запасе специ�

алистов на вызов отправили
фельдшера с водителем, а Ни�
колаеву объявили выговор за
задержку выезда. Хорошо, что
у пациента было повышенное
давление, фельдшер сделал
уколы, больше ничего в той
ситуации и не потребовалось.

Выговор Николаев пытался
опротестовать. На это ушло
несколько месяцев. Админист�
рация ему угрожала: если он
будет с нею судиться, то лишат
его вообще лицензии, то есть
профессии. Грозились даже за�
вести уголовное дело. Впро�
чем, после того случая специа�
лизированная бригада стала
выезжать на вызовы только в
полном составе. 

Врач, отстаивая справедли�
вость, обращался за помощью
во многие инстанции. Област�
ной отдел здравоохранения на�
рушений со стороны админис�
трации не усмотрел, Волго�
градский облсовпроф дал кучу
обещаний, но практически для
защиты врача ничего не сде�
лал. Только в профсоюзе ра�
ботников здравоохранения
«Действие», работающем в со�
ставе Конфедерации труда
России, Николаеву стали по�
могать юристы. Почувствовав
перспективу, он создал у себя
ячейку этого профсоюза. В ав�
густе 2015 года в новую про�
фессиональную организацию
вступили всего восемь чело�

век, сейчас в ней состоят уже
52 человека. 

Профсоюз обозначил ост�
рые проблемы «скорой помо�
щи» в регионе. Под его напо�
ром в 2015 году губернатор
подписал положение, согласно
которому зарплата медработ�

ников должна быть увеличена.
В частности, по новому поло�
жению у медработников уве�
личился оклад: фельдшер бу�
дет получать не 6500, а 11000
рублей, у врача оклад увели�
чился с 8500 до 13000 рублей. 

Но рано было радоваться:
оклад�то увеличили, но одно�
временно урезали все доплаты.
За ночные смены они умень�
шились на 60 процентов. Над�
бавка за стаж тоже «усохла».
Под вопросом оказались и дру�
гие стимулирующие надбавки
к окладу. Профсоюз направил
губернатору в январе этого го�
да коллективное письмо, кото�
рое подписали почти 500 ра�
ботников «скорой». Ответа не
последовало. Между тем в
профкоме подсчитали, что ре�
альное снижение зарплаты
медработников с введением
нового положения оплаты тру�
да составит от 3500 до 5000 руб�
лей. А значит, люди сами будут
увольняться, искать другую 
работу. 

Последствия губернатор�
ских новаций Николаев почув�
ствовал на себе. Как врач�реа�

ниматолог на «скорой» он по�
лучал со всеми ночными де�
журствами где�то 22—23 тыся�
чи рублей. Но одной ставки
мало для жизни. Есть уже
анекдот на эту тему: «Почему
все врачи работают на полторы
ставки? Потому что при работе
на одну — есть нечего, а на две
— некогда».

Профсоюз стал распростра�
нять листовки о тяжёлом поло�
жении «скорой помощи»
«СПАСИ 03». Распространили
около 5 тысяч экземпляров.
Надеялись, что простые жите�
ли Волгограда (в перспективе
— пациенты) помогут своим
спасителям — медработникам
— общественной поддержкой.
Администрация же вместо то�

го, чтобы задуматься ещё раз о
зарплате медработников, про�
сто уволила самого председате�
ля профкома М. Николаева.

И вот 27 июля Красноармей�
ский районный суд г. Волго�
града восстановил в должности
врача�реаниматолога выезд�
ной бригады, лидера профсою�
за «Действие» волгоградской
«скорой помощи» Михаила
Николаева. Работодателю при�
дётся оплатить ему три месяца
вынужденного «отпуска», ком�
пенсировать моральный вред и
судебные расходы.

Это был уже второй судеб�
ный иск к администрации
станции скорой медицинской
помощи г. Волгограда, выиг�
ранный Михаилом Николаевым
в этом году. 21 апреля решением
суда было отменено дисципли�
нарное взыскание, вынесенное
Николаеву, и предписано рабо�
тодателю выплатить в его пользу
около 25 тысяч рублей. 

Н А ШКОЛЬНОМ ПОЛЕ
действует свободный
профсоюз «Учитель». В

прошлом году организация до�

бивалась возвращения стиму�
лирующей части зарплаты пре�
подавателям в г. Дзержинске
Нижегородской области и по�
лучала в это же время удары
«сверху». В результате на пред�
седателя профсоюзной пер�
вички Андрея Рудого со сторо�
ны директора его школы было
даже подано заявление в поли�
цию. Ему и члену профкома
Ольге Гуро�Фроловой в целях
устрашения администрация
вынесла выговоры по абсурд�
ным основаниям.

Однако профсоюз не просто
выстоял, но и добился своего.
Учителям были выплачены
«стимулирующие баллы» за два
месяца (сентябрь и октябрь
2015 года), а дирекции при�

шлось давать объяснения по
поводу временного прекраще�
ния выплат. Более того, с Рудо�
го и Гуро�Фроловой руковод�
ством школы были сняты вы�
говоры и отозвано заявление
из полиции.

Руководство Дзержинского
управления образования и ди�
рекция школы №23, в которой
находится костяк профсоюз�
ной организации, теперь наст�
роены на мирный диалог. Ста�
ло понятно, что все антипроф�
союзные действия не только не
возымели ожидавшегося на�
чальством результата, но и
принесли ущерб тем, кто в них
участвовал. Лучше мир, чем
постоянная война.

П РОФСОЮЗ «Универ�
ситетская солидар�
ность» занимался в по�

следнее время восстановлени�
ем на работе доцента Иванов�
ского государственного уни�
верситета Светланы Ниловой.
На суд представитель универ�
ситета принёс многочислен�
ные справки и устаревшие ра�
бочие конспекты других пре�

подавателей, поданные как
программы, по которым яко�
бы работала доцент Нилова.
Количество фальсифициро�
ванных документов исчисля�
ется десятками. Увольнение
было произведено без учёта
мотивированного мнения вы�
борного органа профсоюза. К
удивлению профсоюзных ак�
тивистов, на одно из заседа�
ний суда по восстановлению
Светланы Ниловой юрист 
ИвГУ А.Г. Шибаев принёс
протокол якобы прошедших
консультаций с профкомом и
Центральным советом «Уни�
верситетской солидарности».
Выступавшая в суде в качестве
свидетеля со стороны работо�
дателя начальник управления
кадров ИвГУ М.И. Тощилова
не постеснялась даже описы�
вать в красках, как при прове�
дении этих консультаций до�
стойно вели себя представите�
ли администрации ИвГУ в от�
личие от «буквально потеряв�
ших контроль над собой» ак�
тивистов профсоюза.

Правда, на предоставленных
протоколах консультаций не
было ни одной подписи со сто�
роны профсоюза. Чтобы пока�
зать нелепость этих доказа�
тельств, на заседание суда из
Москвы специально приехал
один из сопредседателей «Уни�
верситетской солидарности»
Павел Кудюкин, который по�
яснил, какова вообще должна
быть процедура такого прими�
рительного акта и кто может
вообще выступать от имени
Центрального совета профсо�
юза. Рассказ представителя ад�
министрации университета
представлял собой сочинён�
ную им сказку, а представлен�
ные документы оказались
фальсификацией.

В итоге суд постановил при�
знать увольнение доцента Ни�
ловой незаконным, восстано�
вить её на рабочем месте, вы�
платить зарплату за вынужден�
ный прогул и компенсацию за
моральный ущерб.

Я рассказал только о некото�
рых достижениях новых сво�
бодных профсоюзов. Их осо�
бенность в том, что они обыч�
но не отступают и ведут борьбу
до конца. Это не продажные
соглашатели, а настоящие бор�
цы за справедливость. 

Альберт СПЕРАНСКИЙ. 
Председатель Совета

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

При нынешнем политическом, социальном и экономическом произ�
воле власть имущие сразу сметут с поля отстаивающего свои права
одиночного борца. Конечно, работник может обратиться с жалобой в
суд, прокуратуру или Рострудинспекцию. Но, во�первых, для грамот�
ного обращения требуется знание трудового и процессуального зако�
нодательства. Во�вторых, даже добившись восстановления законнос�
ти, работник по�прежнему остаётся один на один с репрессивной ма�
шиной правящего капитала. Работодатель наверняка постарается из�
бавиться от «умника». В такой ситуации работник�одиночка рискует
превратиться в жалобщика�неудачника.

Победы
новых профсоюзов

— Павел Александрович, знающие люди
утверждают, что только вопрос о переиме*
новании одного из ЗАТО нашего региона в
Москве был решён на благо муниципально*
го образования.

— Вопрос о переименовании города
Скалистый в Гаджиево поставили сами жи�
тели военного гарнизона. Раньше он носил
имя прославленного подводника Магомета
Гаджиева, но в 1991 году, когда всё кругом
начали переименовывать, согласно поста�
новлению правительства Российской Фе�
дерации, его назвали Скалистым. Естест�
венно, у жителей возник вопрос: в связи с
чем переименовали их город? Тем более что
в Гаджиеве чтили традиции, этого замеча�
тельного подводника. Он ведь не только Ге�
рой Советского Союза, герой Великой Оте�
чественной войны, в его роду много заме�
чательных подводников.

Когда в 1997 году встал вопрос о возвра�
щении городу названия Гаджиево, я был
председателем Мурманской областной ду�
мы. К нам по поводу переименования обра�
тились председатель Совета депутатов Ска�
листого В.А. Мусатян и глава города Г.В.
Цветко. Областная дума поддержала такую
инициативу. Кстати, перед этим в Скалис�
том был проведён опрос, и абсолютное
большинство жителей высказались за воз�
вращение городу прежнего названия.

Мы в областной Думе в соответствии с
требованиями законодательства подго�
товили все документы и направили их в
Государственную думу. Нас поддержали
Государственный совет и Народное со�
брание Республики Дагестан. Обстанов�
ка на Кавказе в то время была сложная, и
в Дагестане тоже было неспокойно. По�
тому следовало решить этот вопрос с по�
литической точки зрения.

Государственная дума нашу инициативу
рассмотрела и приняла закон. Но в адми�
нистрации президента решили, что в нём
не всё учтено. Почему? Потому что, пока

рассматривалась наша инициатива, был
принят новый федеральный закон о на�
именованиях географических объектов.

— И что, закон о переименовании Скали*
стого противоречил ему?

— Нет. Просто там говорилось о предва�
рительной экспертизе в уполномоченном
федеральном органе исполнительной вла�
сти, а у нас её, естественно, не могло быть.
Поэтому закон не был подписан, нам при�
шлось всё делать снова. Все вопросы мы
решили, и в Государственной думе закон
рассматривался уже в феврале 1999 года.

— Все ли думские фракции были «за»?
— Лидер ЛДПР Жириновский высту�

пил категорически против рассмотрения
закона. Если посмотреть в Интернете
стенограмму того заседания, можно уви�
деть, насколько резким был тогда Жири�
новский. Но очень убедительно высту�

пил и представил законопроект Г.В.
Цветко. Полную поддержку продемонст�
рировал профильный комитет Госдумы.
Закон был принят абсолютным боль�
шинством: 310 депутатов поддержали
его. Когда председатель ставил вопрос на
голосование, то отметил: закон не под�
держивает только фракция ЛДПР. К сло�
ву, Гаджиево — первый населённый
пункт, название которого утверждено
федеральным законом. До этого наблю�
далась полная вакханалия.

На торжественные мероприятия по
поводу переименования города приехали
большая делегация Республики Дагестан
во главе с председателем Народного со�
брания, а также брат, дочь Гаджиева, дру�
гие родственники. Делегация выходила
на корабле в море на место гибели Гад�
жиева. Его родственники, согласно обы�
чаю, взяли камень из Баренцева моря и
увезли на родину героя.

Возвращение городу имени Гаджиева
имело очень большое политическое, вос�
питательно�патриотическое значение.

— Однако на этом история не закончи*
лась…

— Действительно, в 2007 году возник
вопрос об объединении Гаджиева, Поляр�
ного и Снежногорска в одно закрытое ад�
министративно�территориальное образо�
вание. Губернатор Ю. Евдокимов во время
встречи с президентом Путиным предло�
жил объединить их. Была подготовлена
соответствующая записка, где говорилось,
что якобы это сократит финансовые рас�
ходы на содержание административного
аппарата. Президент написал резолюцию:
проработать вопросы. Но, на мой взгляд,
продумано было не всё до конца.

Немало чиновников считают, что ЗАТО
— бездонные ямы, куда вваливаются ог�
ромные бюджетные деньги. Я даже в Со�
вете Федерации в своё время инициировал
проведение в Североморске отдельных
слушаний по этому вопросу. Нам удалось
провести их. В них участвовали предста�
вители всех закрытых административно�
территориальных образований Россий�
ской Федерации, члены Совета Федера�
ции, представители федеральных минис�
терств. Удалось убедить всех: ЗАТО надо
сохранять, несмотря на финансовые рас�
ходы, несмотря на недовольство иност�
ранцев, что их туда не пускают.

Ю. Евдокимов, видимо, опасался, что
часть ЗАТО могут лишить этого статуса. А
объединив в одно ЗАТО с включением Га�
джиева, это будет сделать проблематично
— с точки зрения обороны страны. На са�
мом деле тогда никто не поднимал вопрос
о лишении статуса ЗАТО ни Снежногор�
ска, ни Полярного. Но объединение со�
стоялось.

Потом ещё долго пришлось приводить в
порядок региональную нормативную базу.
Однако штормит до сих пор… К примеру,
недавно изменилось законодательство от�
носительно переселения из закрытых ад�
министративно�территориальных образо�
ваний, и возникли сложности в Снежно�
горске. Мы там были вместе с депутатом
Госдумы, членом фракции КПРФ Бори�
сом Кашиным, встречались с людьми. Во�
просов накопилось очень много.

На мой взгляд, при объединении ЗАТО
проявили поспешность. Нужно было со�
хранить их как отдельное ЗАТО, каждое
должно жить самостоятельно.

— Вы тогда открыто высказывали свою
точку зрения, что не понравилось губернато*
ру Евдокимову.

— Да, не скрывал её. Более того, обра�
тился в администрацию президента, по�
слал туда записку, настаивал, чтобы сохра�
нили все три ЗАТО, но…

Сейчас снова началась реорганизация
ЗАТО. Отделили Росляково от ЗАТО Севе�
роморск, хотя споров, вопросов было
много. Отделили Белокаменку от ЗАТО
Александровск, передав её в состав Коль�
ского района. 

Вообще такие вопросы надо решать, по�
советовавшись с жителями, а не одним
росчерком пера. Потому что за каждым
решением стоят конкретные люди, их се�
мьи, работа, планы.

Словом, надо бережно относиться к во�
просам реформирования уже существую�
щих муниципальных образований и обя�
зательно учитывать мнение их жителей.

Беседу вела
Светлана КЕРОНЕН.

Вопросы, касающиеся закрытых административно�терри�
ториальных образований (ЗАТО) Мурманской области, регу�
лярно обсуждаются на федеральном уровне, но, к сожалению,
не всегда решаются в пользу их жителей. Об этом наш сего�
дняшний разговор с заместителем председателя Мурманской
областной думы коммунистом Павлом Сажиновым.

Вернули имя героя

Валится из рук

Куда ссыпать но�
вое зерно? В техни�
чески удовлетвори�
тельном состоянии
находятся только
40% элеваторов. В
ещё худшем состоя�
нии находится амба�
ры, которые не могут
гарантировать со�
хранность качества и
количества зерна.
Ещё в 2013 году сум�
марная мощность
для хранения зерна в
России, по данным
Российского зерно�
вого союза (РЗС),
оценивалась в 118
млн. тонн. За три го�
да она сократилась
на 3 млн. тонн, или
почти на 2%.

П РЯМОЕ следствие тако�
го дефицита — дорого�
визна услуг элеваторов.

Как рассказали в Российском
зерновом союзе, приём тонны
зерна стоит 150—200 рублей,
хранение обходится в 80 рублей
за тонну в месяц (в среднем зер�
но требует около полугода хра�
нения), выдача по итогам хране�
ния — 300—400 рублей за тонну.
Прикинет иной крестьянин, во
сколько ему обойдётся предла�
гаемый сервис, и прямиком по�
везёт зернецо в амбар, где со�
хранность его хуже, но обходит�
ся дешевле. 

Из�за высокого износа зер�
нохранилища хранимое зерно
портится: потери достигают
3—5% в количестве. В качестве
ущерб ещё выше: из продо�
вольственного часть зерна пре�
вращается в фуражное, кото�
рое менее ценно, чем продо�
вольственное.

Наиболее остро вопрос с де�
фицитом зернохранищ стоит в
зерноизбыточных регионах —
в Поволжье, Южном феде�

ральном округе. В Московской
области, к примеру, элеваторы
стоят полупустыми, а в регио�
нах, производящих зерно, кре�
стьяне испытывают недоста�
ток в местах хранения урожая.

«Размер дефицита огромен,
— подтверждает президент
РЗС Аркадий Злочевский. — В
этом году ожидается до 118
млн. тонн урожая зерна плюс
ещё 16 млн. тонн переходящих
запасов. Мощностей хранения
явно не хватает, да и распреде�
лены они не в соответствии с
производственной базой». 

В главном аграрном ведом�

стве успокаивают, что обеспе�
ченность мощностями хране�
ния будет определяться темпа�
ми экспорта. Мол, при объёме
вывоза зерна на уровне 4 млн.
тонн в августе—октябре значи�
тельного дефицита не будет.
Объём экспорта зерна из России
в текущем году, по прогнозам
Института конъюнктуры аграр�
ного рынка, может возрасти до
40 млн. тонн. Однако часть его,
видимо, всё же придётся разме�
стить в неприспособленных для
этого помещениях. Поэтому,
прежде чем кичиться небыва�
лым сбором зерна, далеко не

лишне прикинуть, сколько его
реально останется в результате
ненадлежащего хранения.

По мнению Аркадия Злочев�
ского, необходимо развивать
складскую базу непосредст�
венно у производителей зерна.
Но сами фермеры на строи�
тельство элеваторов не реша�
ются. Построить элеватор до�
рого, он окупится только лет
через 15—20. В результате
часть собираемого урожая в
России пропадает либо теряет
в качестве и цене.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Рекордный урожай
негде хранить

Программа выхода в теле� и радиоэфир агитационных материалов КПРФ
и дебатов с участием кандидатов в депутаты Госдумы, выдвинутых КПРФ

7 сентября (среда)
Первый канал: 09.00—10.00, 21.30—23.30 — агитролики.
Россия�1: 17.50—18.30 — дебаты представителей партий:
КПРФ, «Патриоты России», «Зелёные», Партия народной
свободы, «Яблоко», «Родина»; 08.00—11.00, 14.00—17.00
— агитролики.
Россия�24: 19.30—20.00 — дебаты представителей пар*
тий: КПРФ, «Справедливая Россия», «Коммунисты Рос*
сии», «Родина»; 06.15—08.55, 14.00—17.00, 18.00—20.55 —
агитролики.
ТВ Центр: 07.50 — агитролики.
ОТР: 07.00—12.00, 12.00—17.00, 17.00—21.00 — агитро*
лики.
Радио России: 06.10—09.55, 11.10—15.15, 16.10—20.15
— агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50, 13.35—16.50, 17.35—
22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45, 14.33—16.45,
17.33—22.45 — агитролики.

8 сентября (четверг)
Первый канал: 15.00—18.00, 19.00—21.00 — агитролики.
Россия�1: 08.00—11.00, 17.50—18.30, 23.00—00.45 —
агитролики.
Россия�24: 06.15—08.55, 14.00—17.00, 18.00—20.55 —
агитролики.
ТВ Центр: 17.45—18.39 — дебаты представителей пар*
тий: КПРФ, «Патриоты России», Партия народной свобо*
ды, «Гражданская сила», «Яблоко», «Родина», «Единая
Россия»; 07.50 — агитролики.
ОТР: 19.20—20.10 — дебаты представителей партий:
КПРФ, «Зелёные», Партия РОСТА, «Родина»; 07.00—
12.00, 12.00—17.00, 17.00—21.00 — агитролики.
Радио России: 06.10—09.55, 11.10—15.15, 16.10—20.15
— агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50, 13.35—16.50, 17.35—
22.50 — агитролики.
Радио «Вести FM»: 06.33—10.45, 14.33—16.45,
17.33—22.45 — агитролики.

Глас народа



36—7 сентября 2016 года    ● № 98 (30449)

Вести с Украины

Пульс планеты

Парламент Монголии провёл
внеочередное заседание, на ко�
тором обсуждался вопрос «Об ут�
верждении плана действий пра�
вительства на 2016—2020 годы».

П О СЛОВАМ министра финансов Б. Чой�
жилсурэна, сообщает интернет�портал

newsBabr.com, в настоящий момент в стране
работают более 179 тысяч госслужащих, с 2012
года их число увеличилось на 40 тысяч, и те�
перь из�за экономического кризиса, считает
он, госработников необходимо сократить на
20 тысяч человек.

Тем временем по результатам проведённого в
Монголии мониторинга рабочей силы в треть�
ем квартале прошлого года в масштабах страны
было зафиксировано 75,7 тысячи безработных.
Если прибавить к ним 20 тысяч намеченных к
сокращению госслужащих, то армия так назы�
ваемых лишних людей может приблизиться к
100 тысячам. Печально то, что из числа всех за�
регистрированных безработных 61,4 процента
составляет молодёжь в возрасте от 15 до 34 лет.
Так что напрашивается вывод: неразлучными
спутниками кризисной экономики республики
станут бедность и безработица.

Жаргал ДАРБЕЕВА.

Обречены на бедность

Сообщает БЕЛТА

Прибалтийский блеф

ОТНОСИТЕЛЬНАЯ внут�
риполитическая стабиль�
ность, установившаяся в

Киргизии около двух лет назад,
стремительно рушится. Бук�
вально за месяц власть своими
действиями спровоцировала
возрождение оппозиции, кото�
рая всё это время находилась в
состоянии, близком к анабиозу.
Причём в стане противников
руководства страны оказались
не малоизвестные фигуры и
движения, а бывшие соратники
президента по временному пра�
вительству.

Камнем преткновения стали
поправки в Основной Закон
страны. Их инициаторами вы�
ступили президент Алмазбек
Атамбаев, а также лидеры четы�
рёх из шести фракций киргиз�
ского парламента — Жогорку
Кенеша. О содержании рефор�
мы «Правда» подробно писала в
статье «Конституционные иг�
рища» (см. номер от 11 августа
с.г.). Напомним лишь, что глав�
ные изменения направлены на
существенное перераспределе�
ние полномочий ветвей власти.
В частности, значительно уси�
лится роль коалиции парла�
ментского большинства и пре�
мьер�министра. В то же время
власть президента уменьшится,
а судебная система и вовсе ли�
шится последних намёков на
самостоятельность. С помощью
поправок правящая элита хочет
избежать рисков, которые мо�
гут возникнуть в следующем го�
ду, когда Атамбаев покинет
свою должность. Кто бы ни за�
нял президентский пост, на ус�
тойчивости правящих группи�
ровок это не скажется: центр
тяжести будет перенесён на
другие ветви власти.

Однако произойдёт это
только в случае одобрения по�
правок. Официальное реше�
ние о вынесении нового вари�
анта Конституции на референ�
дум пока не принято и неизве�
стно, будет ли принято вооб�
ще. Планы властей столкну�
лись с неожиданно сильным
сопротивлением. Против пе�
реписывания Основного Зако�
на выступил ряд влиятельных
политиков. Среди них — лидер
партии «Ата Мекен» и её фрак�
ции в парламенте Омурбек Те�
кебаев, экс�премьер�министр
Темир Сариев, занимавшая в
2010—2011 годах должность
президента страны Роза Отун�
баева и многие другие. В конце
августа ими было создано дви�
жение с говорящим названием
«Против узурпации власти».

Суть претензий подробно
изложена в обращении, под�
писанном бывшими членами
временного правительства —
высшего органа государствен�
ной власти после переворота 
7 апреля 2010 года. Экс�чинов�
ники, включая упомянутых
Отунбаеву и Текебаева, напом�
нили о десятилетнем морато�
рии на внесение поправок в
Конституцию. Данная норма
заложена в нынешнем вариан�
те Основного Закона и должна
действовать до 2020 года. Плюс
к тому авторы обращения вы�
разили несогласие с предлагае�
мой перетасовкой властных

полномочий. «Судебная систе�
ма… лишится самостоятельно�
сти, она будет зависима от пре�
зидента и правительства, — от�
мечается в документе. — Фак�
тически упраздняется консти�
туционный надзор. Эти по�
правки сведут на нет начатые
реформы судебной системы.
Предлагаемые поправки по ук�
реплению и увеличению пол�
номочий выводят правитель�
ство из�под контроля Жогорку
Кенеша и органов прокурату�
ры, влекут за собой вседозво�
ленность и безнаказанность
правительства». Исходя из это�

го, поставившие свои подписи
политики призвали президен�
та и депутатов отказаться от
проведения реформы и «оста�
новить попытки реставрации
авторитарного режима».

Ответ последовал незамед�
лительно. Выступая 31 августа
с праздничной речью по слу�
чаю Дня независимости, Ал�
мазбек Атамбаев обрушился с
обвинениями на бывших со�
ратников. Их обращение он
назвал «апофеозом клеветни�
ческой кампании» против сво�
ей персоны и заявил, что в
2010 году был против поспеш�
ного принятия Конституции.
По словам президента, Основ�
ной Закон крайне несоверше�
нен, поскольку в нём заложе�
ны условия для создания авто�
ритарного режима.

Вернув, таким образом, оп�
понентам их же обвинения,
Атамбаев на этом не остано�
вился. Президент прозрачно
намекнул на незаконность
процедуры, в соответствии с
которой Отунбаева стала гла�
вой республики, а затем при�
грозил экс�чиновникам нака�
занием за тяжкие преступле�
ния: «Я уверен, что некоторые
члены временного правитель�
ства должны рано или поздно
ответить и за мародёрство, и за
банковские ячейки, и за подст�
рекательство сепаратистов во
главе с Кадыржаном Батыро�
вым, и за организацию его по�
бега, и за использование неко�
торыми членами временного
правительства служебного по�
ложения для незаконного обо�
гащения». Речь идёт о событи�
ях 2010 года. Под «мародёрст�
вом» и «банковскими ячейка�
ми» Атамбаев имел в виду уча�
стие представителей новой
власти в разграблении имуще�
ства (в том числе банковских
вкладов), принадлежавшего
семье экс�президента Бакиева.
А говоря о «сепаратистах»,
президент, в сущности, обви�

нил оппозицию в провоциро�
вании кровавых межнацио�
нальных столкновений на юге
Киргизии в июне 2010 года.

Привлечение внимания к
фактически замятым инциден�
там можно было бы всячески
приветствовать, не будь иници�
атором этого Алмазбек Атамба�
ев. Нынешний президент зани�
мал должность первого замести�
теля главы временного прави�
тельства и несёт полную ответ�
ственность за принимавшиеся
этим органом решения. То, что
он вознамерился поднять эти
темы спустя шесть с лишним

лет, продиктовано не правдолю�
бием, а исключительно полити�
ческой борьбой. 

Решившись на столь жёст�
кий шаг, Атамбаев перешёл Ру�
бикон. Действия президента
едва ли не одномоментно
сформировали в Киргизии
влиятельный оппозиционный
лагерь. В настоящее время
идёт работа над его оформле�
нием в единую силу — причём
как внутри парламента, так и
вне его стен. Омурбек Текеба�
ев, к примеру, обратился к кол�
легам по депутатскому корпусу
с призывом создать коалицию,
свободную от влияния прези�
дента и его окружения. Кроме
того, оппозиционные полити�
ки заявили о намерениях про�
вести крупный митинг и ку�
рултай (народный сход) про�
тив изменения Конституции.

Но в стане противников вла�
сти имеются и более радикаль�
ные настроения. Одним из их
выразителей является экс�ген�
прокурор Азимбек Бекназа�
ров, за активное участие в пе�
реворотах 2005 и 2010 годов
прозванный «бульдозером ре�
волюции». Приведя в пример
занятие узбекскими милицио�
нерами горы Унгар�Тоо и рас�
положенной на ней радиоре�
лейной станции («Правда» пи�
сала об этом в №95 от 30—31
августа с.г.), он обвинил руко�
водство страны в неспособнос�
ти защитить национальные
интересы Киргизии. По сло�
вам Бекназарова, если власть
не решит этот конфликт, он го�
тов собрать людей и «начать
войну за наши земли».

Противостояние власти и оп�
позиции, таким образом, может
выйти за рамки кабинетов и
площадей. Если это случится,
республика снова погрузится в
пучину нестабильности.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В Киргизии назревает новый политический кризис. Планы руко�
водства страны по внесению изменений в Конституцию вызвали не�
довольство оппозиции, которая уже заявила о подготовке акций
протеста. Дополнительным тревожным фактором является нере�
шённый конфликт на киргизско�узбекской границе.

Президент
перешёл
Рубикон

В фокусе — Центральная Азия

Н А АВИАЦИОННОЙ
БАЗЕ ВВС Литвы Зок�
няй под Шяуляем со�

стоялась церемония смены
контингентов миссии воздуш�
ной полиции НАТО. Порту�
гальских лётчиков, которые в
течение четырёх месяцев пат�
рулировали прибалтийское
воздушное пространство, сме�
нили французские.

Миссия будет выполняться
на четырёх истребителях
«Мираж 2000». Впервые
французы появились здесь в
2007 году, затем несли боевое
дежурство в 2010, 2011 и 2013
годах. Нынешняя смена,
большинство представителей
которой прибыли с места по�
стоянной дислокации — базы
Люксёй на востоке Франции,
состоит из ста военных: лёт�
чиков, техников, медперсо�
нала, группы поддержки,
специалистов по связи.

С базы в Эстонии миссию
будут подкреплять герман�
ские истребители «Еврофай�
тер тайфун», прибывшие к
месту расположения британ�
ских сил. Таким образом,
полностью обновился воз�
душно�полицейский состав
подразделений НАТО на се�
веро�восточном фланге.

Несколькими днями рань�
ше в присутствии президента
Литвы Д. Грибаускайте на базу
Зокняй приземлились два но�
вых истребителя ВВС США 
F�22 «Раптор», невидимых для
радаров. В своей приветствен�
ной речи глава государства
подчеркнула, что эти истреби�
тели имеют исключительное
значение для прибалтийских
стран, являющихся членами
НАТО и непосредственными
участниками стратегии по
сдерживанию России. ВВС
США располагают 180 истре�
бителями F�22 «Раптор».

Кстати, конгресс запретил их
продажу иностранным госу�
дарствам.

Полицейская миссия в небе
над Прибалтикой осуществ�
ляется с 2004 года. Боевое де�
журство несут восемь истре�
бителей. Общая численность
военнослужащих миссии до�
стигает 250 человек. Литва,
Латвия и Эстония не распола�
гают истребительной авиаци�
ей или авиацией ПВО. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Форпост НАТО накачивает мускулы

●● БРАЗИЛИА. Против импи'
чмента и смены правительства:
на улицы бразильских городов в
выходные вышли десятки ты'
сяч человек в знак поддержки
экс'президента страны Дилмы
Руссефф. Наиболее масштаб'
ные акции состоялись в Сан'
Паулу, где число участников ак'
ции превысило 50 тысяч чело'
век. Начавшиеся мирно мани'
фестации переросли в столкно'
вения молодёжи с полицией,
применившей слезоточивый газ.
В столице Бразилиа и Рио'де'
Жанейро демонстранты требо'
вали отставки нового главы го'
сударства Мишела Темера и
проведения досрочных прези'
дентских выборов.

●● МАДРИД. Второй раз за
три дня в испанском парламен'
те прошло голосование по кан'
дидатуре премьер'министра. И
вновь и.о. главы правительства,
лидер Народной партии Мари'
ано Рахой не был утверждён
главой кабмина, не сумев на'
брать простого большинства.
Теперь, когда кандидатуру Ра'
хоя «прокатили» вторично, в
стране могут быть назначены
третьи за год выборы, а обе па'
латы парламента распущены.

●● ШВЕРИН. Партия евро'
скептиков «Альтернатива для
Германии» опередила правящий
Христианско'демократический
союз (ХДС) на выборах в парла'
мент федеральной земли Мек'
ленбург — Передняя Померания,
набрав 21% голосов. Росту попу'
лярности возникшей три года на'
зад правой популистской «Аль'
тернативы для Германии» во мно'
гом способствовало недовольст'
во миграционной политикой ны'
нешней власти. Победу на выбо'
рах одержала левоцентристская
Социал'Демократическая пар'
тия Германии (более 30%), а воз'
главляемый канцлером Ангелой
Меркель ХДС финишировал
лишь третьим, получив около
19% голосов, что стало для пар'
тии серьёзным поражением.

●● БУДАПЕШТ. Венгрия по'
строит второе заграждение для
защиты от мигрантов. Оно бу'
дет возведено вдоль уже суще'
ствующей ограды на границе с
Сербией, заявил премьер'ми'
нистр Виктор Орбан. В начале
октября в стране пройдёт рефе'
рендум о квотах на приём бе'
женцев.

●● ДЕ�МОЙН. В случае побе'
ды на выборах Дональд Трамп,
кандидат в президенты США от
Республиканской партии, наме'
рен депортировать тысячи неле'
галов, совершивших преступле'
ния на американской террито'
рии. Об этом миллиардер за'
явил на встрече со своими сто'
ронниками в штате Айова. Он
также вновь пообещал постро'
ить стену на границе с Мекси'
кой и добавил, что планирует
ввести специальную электрон'
ную систему слежения за при'
бывающими в страну иностран'
цами, дабы «быстро депортиро'
вать» их на родину, если они на'
рушат визовый режим.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Накануне учебного года,
31 августа, на центральной
площади столицы ДНР со�
стоялся митинг�реквием по
погибшим в Донецке детям
под названием «Они не ус�
лышат последний звонок». 

Н А ТРАУРНЫЙ митинг пришли
сотни людей, чтобы почтить па�
мять каждого ребёнка, погибше�

го за время боевых действий в Донбассе.
На мероприятии присутствовали пер�
вые лица республики. Один из них, за�
меститель командующего корпусом
минобороны ДНР Эдуард Басурин, в
своём выступлении, в частности, отме�
тил: «Хочу вас всех попросить об одном:
кроме памяти об этих детях, помните,
что есть их родители, братья, сёстры, ба�
бушки, дедушки. Нужно морально под�
держать их, потому что жизнь вернуть
невозможно, но нужно дальше жить и
строить то, что мы наметили строить, —
будущее для наших детей». 

В этот же день легли цветы к памят�
ным стелам в Куйбышевском районе
Донецка, где находится мемориал по�
гибшим жителям города (на снимке).

…Не зря киевские власти пытались
запретить торжественные линейки пер�
вого звонка. Ведь во время их проведе�
ния может случиться самое непредви�
денное. Так, во дворе школы №10 в Ле�
вобережном районе Мариуполя 1 сен�
тября появилась символика ДНР. 

Тема гражданской войны стала акту�
альной в День знаний в большинстве ук�
раинских школ. Классные руководители
ряда школ Одессы, узнав об инициативе
кабинета министров, согласно которой 
1 сентября родители учащихся должны
были вместо покупки цветов потратить
деньги на помощь правительственным
войскам в Донбассе, что называется, взя�
ли под козырёк.

Они прямо объявили родителям на со�
браниях, что с цветами приходить нель�
зя, однако с собой необходимо иметь оп�
ределённую сумму денег, которую от
класса направят на помощь участникам
«антитеррористической операции». В ча�
стности, по словам родителей, в школах
№17 и №90 «на АТО» потребовали сдать
по 200 гривен (почти по 500 руб.), в гим�
назиях №1 и №8 сумму, которую потре�
буется сдать, пообещали огласить непо�
средственно 1 сентября.

Ранним утром 1 сентября в центре
Луганска неизвестные взорвали памят�
ник погибшим ополченцам «Они стоя�
ли за Родину». Как сообщили в право�
охранительных органах, это «была ди�
версия, после взрыва скульптура час�
тично повреждена». 

В тот же день в центре Донецка поли�
ция ДНР при проверке автомобиля обна�
ружила целый арсенал оружия. «Сотруд�
ники сектора уголовного розыска Воро�
шиловского райотдела полиции города
Донецка изъяли у четверых мужчин воз�
растом от 26 до 38 лет автомат Калашни�
кова, две гранаты разного типа с запала�
ми и 60 патронов калибра 5,45 мм. Фигу�
ранты находились в этот момент в авто�
мобиле», — сообщили в пресс�службе
министерства внутренних дел республи�
ки. При обыске по месту жительства од�
ного из подозреваемых были найдены
ещё одна граната РГ�42, снаряд калибра
30 мм и дымовая шашка. Всё изъятое на�
правлено на экспертизу.

К АК ОТМЕТИЛИ в правоохрани�
тельном ведомстве, сотрудники
МВД Донецкой народной респуб�

лики регулярно проводят проверки и
рейды по выявлению незаконно храня�
щегося оружия и боеприпасов. Профи�
лактика проводится во всех городах
ДНР. В разное время полицейские изы�
мали сотни патронов различных калиб�
ров, автоматическое оружие и пистоле�
ты, мины, дымовые шашки, снаряды,
взрывчатку и даже ручной противотан�
ковый гранатомёт.

Что касается «режима тишины», о ко�
тором участники Контактной группы в
Минске договорились 26 августа, согла�
совав все условия устойчивого прекра�
щения огня на линии соприкосновения

сторон в Донбассе начиная с 0.00 31 ав�
густа, то по последним суткам однознач�
ные выводы делать рано. Сказать, что
конфликтующие стороны полностью
прекратили обстрелы, нельзя, но они су�
щественно снизили их количество и не
применяют в обстрелах артиллерийское
оружие. Это уже восьмое по счёту пре�
кращение огня, поэтому жители ЛНР и
ДНР не рассчитывают на длительность
данных договорённостей.

В оперативном командовании респуб�
лики заявили, что 31 августа до полуночи
были зафиксированы нарушения со сто�
роны ВСУ, однако в 0.00 на 1 сентября ус�
тановился «режим тишины». Но уже ве�
чером 1 сентября стало известно о ране�
нии мирного жителя украинским снай�
пером на западной окраине Донецка.
После относительного затишья продол�
жительностью чуть более полутора суток
ВСУ снова обстреляли Донецк. Зафик�
сировано не менее двух прилётов мин
ВСУ на 1�й площадке, а также в районе
шахты «Октябрьская».

А около 20.00 4 сентября украинская
сторона вновь открыла огонь из артил�
лерии калибра 122 мм по окраинам До�
кучаевска, сообщил источник в сило�
вых ведомствах ДНР. По его данным,
наряду с тяжёлым вооружением под�
разделения противника использовали
также миномёты калибрами 82 и 120
мм, вооружение БМП, гранатомёты и
стрелковое оружие. Обстрелам со сто�
роны украинской армии подверглись

также Ясиноватая и село Спартак в се�
верном пригороде Донецка.

В районе посёлка Водяное под Мариу�
полем наблюдатели ОБСЕ обнаружили
тяжёлую артиллерию ВСУ, запрещённую
минскими соглашениями. И это в то вре�
мя, когда большинство украинцев высту�
пают за мирное разрешение кризиса в
Донбассе и соблюдение минских догово�
рённостей. Граждане Украины прямо вы�
ступили и против проведения так назы�
ваемой антитеррористической операции.
Об этом свидетельствуют данные соц�
опроса, проведённого украинским агент�
ством Research & Branding Group. Боль�
шинство респондентов выступили за до�
стижение компромисса путём перегово�
ров в рамках минских соглашений (65%).
Силовой вариант урегулирования ситуа�
ции в Донбассе выбрали 21%. Также 
соцопрос показывает, что проведение так
называемой антитеррористической опе�
рации в Донбассе большинство украин�
ских граждан не поддерживают — против
«АТО» высказались 53%.

ОЧЕРЕДНЫМ пожарищем в вос�
кресенье, 4 сентября, был ошара�
шен Киев, где 15 неизвестных в

балаклавах попытались захватить и под�
жечь студию телеканала «Интер» на ули�
це Щусева, 26. Как сообщил директор
«Национальных информационных сис�
тем» («НИС», входит в Inter Media
Group) Александр Пилипец, люди в мас�
ках прорвались через пост охраны, рас�
пылили в здании несколько порошковых
огнетушителей, подожгли студию и
скрылись. После себя нападавшие оста�
вили противотанковую мину.

По комментарию министра внутрен�
них дел Украины Арсена Авакова, напа�
дение на телеканал «Интер» совершили
бывшие военнослужащие ВСУ. Это они
подожгли здание, в результате чего была
уничтожена телестудия программы «По�
дробности». По словам Авакова, люди,
одетые в камуфляж, якобы протестовали
у здания «Интера» против «прорусской
позиции» телеканала, после чего произо�
шло столкновение между протестовав�
шими и службой безопасности. 

Как считает известный на Украине
политолог Кость Бондаренко, это от�
кровенный акт запугивания и публич�
ного рейдерства. На протяжении по�
следних двух лет некоторые представи�
тели власти очень хотели бы заполучить
«Интер», первую кнопку страны, в свои
руки. И против телеканала регулярно
разворачиваются всевозможные акции,
как инициированные средствами мас�
совой информации, так и на уровне по�
литического заказа.

Утром 5 сентября здание телекомпа�
нии обнесли забором. Активисты обкле�
или его распечатками с надписями «Ин�
тер» — прочь», такую же надпись нанес�
ли на забор с помощью краски.

В.М.Т.

Страна измучена 
войной

ВПЕРВЫЕ в XXI веке пре�
зидента будут избирать
всенародным голосовани�

ем. До этого он избирался депу�
татами парламента. Но так как
молдавское общество и молдав�
ский парламент, соответствен�
но, расколоты примерно попо�
лам по отношению к главным
стратегическим внешне� и внут�
риполитическим вопросам, вы�
боры в парламенте президента
пробуксовывали. Было время,
когда страна почти два года жи�
ла без главы государства, не хва�
тало нужного для его избрания
большинства голосов депутатов. 

После путча 2009 года и при�
хода к власти правых олигархи�
ческих, прозападных и прору�
мынских сил эти силы попыта�
лись изменить непредсказуе�
мый для них механизм привода
к власти «своего» президента.
Однако попытка решить вопрос
законным путём, на референду�
ме, провалилась: избиратель не
пошёл на референдум, он был
признан недействительным.
Тогда правые продавили своё
как всегда незаконным, не�
конституционным путём. С
помощью контролируемого
ими Конституционного суда, в
котором правят бал граждане
Румынии, они перечеркнули
действовавший порядок из�
брания президента и вернули
старую норму Конституции
первых лет независимой Мол�

давии — о прямых выборах
главы государства избирателя�
ми страны. 

При этом кое�что подшама�
нили для укрепления своих по�
зиций. Например, увеличили
минимальный возраст для пре�
зидента с 35 до 40 лет. Сделано
это было исключительно для то�
го, чтобы не допустить к выбо�
рам популярного в республике
пророссийского политика, при�
мара (главу администрации)
второго по величине города
Молдавии — Бельцы Р. Усатого,
которому ещё нет 40 лет. 

Все эти вмешательства в
Конституцию произошли вес�
ной, за несколько дней до
окончания мандата ставленни�
ка правых сил нынешнего пре�
зидента Н. Тимофти, который
получил ещё и бонус в виде не�
законного продления своих
полномочий на полгода.

С самого начала последова�
тельно и бескомпромиссно вы�
ступили против этих правовых
манипуляций только молдав�
ские коммунисты. Остальные
политические силы, в том чис�
ле и из некоммунистической
оппозиции, так или иначе но�
вый порядок устраивал. Сего�
дня эти силы активно включи�
лись в выборный процесс, ко�
торый обещает быть бурным и
из многих кандидатов.

Свою позицию коммунисты
окончательно утвердили на

прошедшем 3 сентября плену�
ме ЦК Партии коммунистов
Республики Молдова (ПКРМ).
На пленуме партия заявила не
просто об отказе выдвигать сво�
его кандидата в президенты, не
просто об отказе от участия в
выборах партии как одной из
ведущих политических сил рес�
публики, но и поставила во�
прос о необходимости всена�
родного бойкота грядущих вы�
боров. Это решение было при�
нято подавляющим числом го�
лосов участников пленума.

По результатам работы пле�
нума было принято Обращение
к народу Республики Молдова,
в котором объявлено, что
ПКРМ «расценивает участие в
выборах президента Республи�
ки Молдова как содействие
конституционному перевороту,
совершаемому политическими
силами, захватившими молдав�
ское государство, и их подель�
никами».

«Вопреки безответственным
высказываниям ряда политиче�
ских авантюристов и тех, кто им
подпевает, предстоящие прези�
дентские выборы никоим обра�
зом не добавят стабильности
молдавскому обществу. В итоге
высокие ожидания общества от
всенародных выборов прези�
дента разобьются о те же реа�
лии, которые характерны для
нынешней, парламентской
формы правления», — подчёр�
кивается в документе.

В Обращении также указыва�
ется, что Партия коммунистов
является единственной «госу�

дарственно образующей поли�
тической силой в стране, за пле�
чами которой большой путь
борьбы и побед, обладающей
результативным опытом руко�
водства страной в современных
условиях». Таким образом, уча�
ствовать в подобных неконсти�
туционных выборах президента
для ПКРМ означает «признать и
поддерживать правящий ре�
жим, означает дать согласие на
продолжение разграбления
страны, на окончательное обни�
щание и вымирание людей,
уничтожение её государствен�
ности и суверенитета».

«Мы, коммунисты, считаем,
что единственным способом по�
ставить на место захватчиков,
является бойкот этих выбо�
ров»,— говорится в Обращении.

В связи с этим коммунисты
призвали граждан «не подда�
ваться на провокации полити�
ков, имеющих цель закрепить
себя во власти на долгие годы, и
продемонстрировать силу ре�
ального народного суверените�
та, доказать уважение к Консти�
туции, к Закону».

В завершение коммунисты
обращают внимание сограждан
на то, что «любой бюллетень,
опущенный в избирательную
урну 30 октября, — это голос в
поддержку тех, кто захватил
страну, в поддержку тех, кто гра�
бит вас, кто лишает вас права на
достойную жизнь».

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Поставить
захватчиков на место

Молдавские коммунисты призвали к бойкоту 
выборов президента страны

ДОЛЯ белорусской сельскохозяйственной продукции
на мировых рынках продолжает расти. Об этом рас�

сказала на пресс�конференции заместитель начальника
главного управления растениеводства — начальник отдела
по производству плодоовощной продукции министерства
сельскохозяйственной продукции Татьяна Карбанович.

«Ежегодные объёмы производства позволяют обеспе�
чивать потребности внутреннего рынка страны и увели�
чивать поставки на экспорт», — подчеркнула специалист.
В частности, в нынешнем году на внешние рынки плани�
руется поставить около 300 тысяч тонн картофеля, более
160 тысяч тонн овощей и 32 тысячи тонн плодово�ягод�
ной продукции. 

Белорусская продукция востребована на рынках
Москвы, Санкт�Петербурга, Калининграда, Мурманска
и других российских городов. Возрастают объёмы экс�
порта белорусского продовольствия в Азербайджан, Ка�
захстан, Молдавию, на Украину. 

В последние годы белорусские аграрии увеличивают
не только объёмы производства, но и ассортимент выра�
щиваемых сельхозкультур.

Александра ШВЕДОВА.

Объём экспорта растёт

В Молдавии стартовала кампания по выбо�
рам президента. Они пройдут 30 октября. Нача�
лось выдвижение кандидатов на высший пост. 
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Российской Федерации

Что имеем — не храним

В 2014 ГОДУ, в Год культуры,
национальному памятни�
ку культуры был вынесен

смертный приговор. Могильщи�
ком выступил областной депар�
тамент культуры (директор —
Н.А. Сомова) при активной под�
держке минкультуры РФ.

Как это ни прискорбно, но
причиной грядущей гибели уса�
дебного комплекса стало пред�
стоящее в 2017 году 200�летие со
дня рождения А.К. Толстого, а с
ним — пьянящий дух наживы от
400�миллионных вложений в
восстановление усадьбы и со�
путствующих мероприятий. Чи�
новники пытаются внушить лю�
дям мысль, что если под юбилей
не «выбить» средства, то «потом
не дадут». Будто бы усадебный
комплекс нужно восстанавли�
вать только к юбилею, а потом
— хоть трава не расти.

Распил бюджетных средств
начался в 2011 году. На ремонт
Дома�музея и прочие «шалости»
было израсходовано более 
6 млн. рублей. Простояв два года,
здание оказалось изношенным
на 50% и готовится к очередно�
му ремонту�реконструкции по
ущербному проекту архитектора
А. Перова, заявившего на обще�
ственных слушаниях проекта в
2013 году: «В историческую до�
стоверность не вдавался. Пы�
тался облагородить существую�
щее здание». Корреспонденту
«Российской газеты» архитек�
тор�реставратор (!) сказал, что
его задача «не восстанавливать
всё до последней детали. В про�
тивном случае надо всё разо�
брать и построить деревянный
дом, как это было в то время,
когда жил поэт. Кто хочет такой
реставрации? И нужна ли она?»
(«РГ�Неделя», 2015 г., №256).
Власти упорно не желают вмес�
то разрушающегося новодела
строить деревянный дом, как
было при Толстом. От Толстого
решили вообще избавиться.

В 2013 году Брянский депар�
тамент культуры отыскал в сто�
лице фирму ЗАО «Научно�ис�
следовательская независимая
экспертиза им. П.М. Третьяко�
ва», бурная деятельность кото�
рой требует отдельного рассле�
дования. В апреле 2014 года
Брянский областной краеведче�
ский музей объявил торги с ог�
раниченным участием «на раз�
работку проекта реконструкции
объектов усадьбы, благоустрой�
ство парка» в литературно�ме�
мориальном Музее�усадьбе А.К.
Толстого. Цена лота —
12167450,54 руб. Как видим,
речь идёт не о восстановлении
памятника культуры, а о его ре�
конструкции и благоустройстве.
Контракт «выиграла» вышеназ�
ванная фирма как единственная
участница торгов, хотя подоб�
ные работы никогда не выпол�
няла. Спустя три месяца мин�
культуры РФ выступило заказ�
чиком проекта научной концеп�
ции восстановления усадьбы.
Счастливчиком в торгах опять
оказалось ЗАО «НИНЭ им. Тре�
тьякова».

В итоге успешно проведённой
«операции» на горизонте много�
страдальной усадьбы появился
сотрудник вышеназванной
фирмы Р.В. Прокопишин, в ту
пору студент 3�го курса вечерне�
го отделения МАРХИ (Москва),
не имевший профессиональных
знаний и тем более опыта в сфе�
ре восстановительных работ на
мемориальных объектах, однако
проявивший себя к этому вре�
мени в мошеннических финан�
совых операциях, о чём свиде�
тельствуют материалы дела

№А40�60712/2010 арбитражно�
го и апелляционного судов 
г. Москвы. Однако это обстоя�
тельство не смутило заказчиков,
и Р.В. Прокопишину была пору�
чена разработка двух проектов:
восстановления усадьбы А.К.
Толстого Красный Рог и НИР
«Концепция воссоздания усадь�
бы А.К. Толстого». Результатом
стал 300�страничный «труд»,
никакого отношения не имею�
щий к науке. Для увеличения
объёма Р. Прокопишин и его со�
автор С. Смирнов по нескольку
раз вставляли в «труд» одни и те
же куски текста. Но не это глав�
ное, а главное то, что техзада�
ние, выданное минкультуры
РФ, не включило в концепцию
А.К. Толстого как писателя, а
усадьбу и окружающий ланд�
шафт — в качестве литературно�
го памятника. Дух Толстого и
его творчество изгнаны оконча�
тельно.

В аннотации к «труду» сказа�
но: «Разработка концепции
предполагает создание сцена�
рия совместного функциониро�
вания на территории (внутри и
вовне) охранной зоны федераль�
ного памятника (жителей села
Красный Рог, гостей усадьбы и
туристов) с целью реализации
первостепенной социальной за�
дачи: формирование среды жиз�
недеятельности, способной
обеспечить повышение качест�
ва жизни населения села Крас�
ный Рог и других окружающих
усадьбу поселений».

И вот уже на территории
усадьбы и в местах, воспетых в
стихах поэта, неким студенчес�
ким архитектурным «Бюро 4�е
измерение» МАРХИ спроекти�
ровано «доступное для жителей
и гостей пространство, место
отдыха, собраний с театраль�
ной сценой, конференц�зал, лет�
нее кафе, детский городок, два
спортивных корта для игры в го�
родки и крокет, смотровая пло�
щадка на водокачке». Под граф�
скую конюшню решено при�
способить баню бывшего пан�

сионата. Все перечисленные
объекты они намерены возвести
непосредственно в усадьбе, где
их никогда не было. Как выра�
зилась журналистка местного
телевидения, «Толстому понра�
вилось бы». В аннотации пропи�
сана стоимость студенческих
фантазий — 3,5 млн. рублей.

Историческая справка «науч�
ной» концепции состряпана из
текстов других проектных мате�
риалов без кавычек и ссылок на
источник. Это передирание чу�
жих работ привело ко многим
курьёзам, обнаружив незнание
Прокопишиным биографии
А.К. Толстого и его творчества,
истории усадьбы и реалий сего�
дняшнего дня. Отсюда вымыш�
ленные периоды жизни вла�
дельцев усадьбы, которые, кста�
ти, в ней никогда не жили, кро�
ме А.К. Толстого. Исходя из соб�
ственных измышлений, Р. Про�
копишин изобразил в мемори�
альном парке густую тропиноч�
ную сеть с цветным покрытием
из резиновой, керамической и
мраморной крошки, гордо за�
явив, что это его ноу�хау.

Вдоль вымышленных тропи�

нок пейзажного парка предло�
жено разместить 160 светильни�
ков и столько же скамеек�пер�
гол. Для прокладки электрока�
беля и установки фонарных
столбов потребуется проведение
земляных работ, что приведёт к
повреждению корневой систе�
мы 200�летних посадок. По все�
му парку «натыканы» беседки и
скамейки, которых никогда не
было в мемориальном парке из�
за его малой площади. Если ещё
учесть то, что музей�усадьба от�
крыт для посещений экскурсан�
тов с 10 утра до 18 часов вечера,
то освещение пейзажного парка
оказывается бессмысленным.
Подобных бессмыслиц в проек�
те немало.

Перекроив усадебную терри�
торию дорожно�тропиночным
разноцветьем, автор проекта
принялся за село Красный Рог,
являющееся историческим по�
селением, входящим в зону ох�
раны памятника. Здесь он спла�
нировал объекты, отсутствовав�
шие при жизни Толстого, — не�
кие «Боярские палаты XVI ве�
ка», а в 100�летней деревянной
школе, построенной родствен�

ником А.К. Толстого в память о
графе, рекомендовал организо�
вать кузнечные, столярные и
гончарные мастерские, хотя се�
ло испокон веку было торговым,
а не ремесленным. Эта «стряп�
ня» и стала темой магистерской
диссертации, по сути — диплом�
ной работы студента�вечерника
МАРХИ.

Добрались и до праха А.К.
Толстого. Последний приют по�
эта — некрополь с родственны�
ми могилами и усыпальницей
Толстых возле древней деревян�
ной церкви Успения — не избе�
жал реконструкции. Особенно
пострадала церковь, у которой
изменили форму куполов и ок�
раску строения, нарушив цвето�
вую символику православного
Богородичного храма и тем са�
мым — закон №73�ФЗ «Об объ�
ектах культурного наследия».

Обратимся к творчеству соав�
тора этого проекта — С.И.
Смирнова, лесовода и охотове�
да. Ему достался окружающий

ландшафт и толстовский лес,
которым Толстой посвятил 14
стихотворений, две баллады,
рассказ и более 20 описаний 
в эпистолярном наследии. 
С. Смирнов быстро переориен�
тировал этот природный ком�
плекс в некий охотничье�лесо�
водческий кластер с мудрёным
названием «туристско�рекреа�
ционное функционирование»,
придумав ему синоним — «на�
родный парк». В нём он предла�
гает разные виды отдыха: от
охотничьего туризма до трени�

ровочной базы со стрельбой по
муляжам животных.

Заметим, что понятия «народ�
ный парк» и «охотничий туризм»
в федеральном законодательстве
отсутствуют, как и их статус.
Причем авторы концепции при�
знают, что «на данный момент по�
рядок осуществления туристской
деятельности на участках лесно�
го фонда в лесном законодатель�
стве практически не обозначен».
Создание «народного парка» в
толстовских угодьях противоре�
чит ряду федеральных законов и
кодексов. Но это не помешало
авторам за этот проект «срубить
бабки» ещё и на конкурсе «На�
ука — Брянщине».

В борьбу за «бабки» включил�
ся и краеведческий музей, при�
няв участие в конкурсе «Меня�
ющийся музей в меняющемся
мире». Его сотрудник В. Алексе�
ев за проект «Заветные тропин�
ки А.К. Толстого» выиграл грант
на сумму в полмиллиона рублей
на музеефикацию прилегающей
к усадьбе территории. Но радо�
ваться нечему, поскольку пред�
ставленные в проекте объекты
не подлежат восстановлению:
их облик неизвестен и на их ме�
сте находятся частные владения.
Автор проекта заявил, что никто
не собирается восстанавливать
объекты. Планируется устано�
вить в усадьбе щиты (модули) с
названием объектов и указате�
лями направления к ним без ус�
тройства «Заветных тропинок
А.К. Толстого».

Пока общественность возму�
щалась по поводу варварской
концепции, в это время кипела
работа по первому контракту:
готовился проект реконструк�
ции пяти мемориальных объек�
тов — трёх флигелей, прачечной
и погреба. Проигнорировав ис�
торические документы, архи�
текторы Р. Прокопишин и 
А. Перов так реконструировали
названные объекты, что от них,
кроме фундаментов, ничего по�
хожего на мемориальный облик
не осталось. Все постройки об�
рядили галереями и помпезны�
ми крышами, превышающими
сами здания, изменили внут�
реннюю планировку.

Самый чудовищный замысел
возник у проектировщиков в от�
ношении единственного сохра�
нившегося объекта времён осно�
вателей усадьбы —погреба Разу�
мовских. Решено убрать земля�
ную насыпь над погребом, заме�
нив стеклянным покрытием с
макетом усадьбы и смотровой га�
лереей, а в погребе устроить экс�
позицию, посвящённую «семей�
ству Разумовских�Перовских».
Других помещений для основате�
лей и первых владельцев усадьбы
места в музее не нашлось.

Нарисовав эскизный проект,
авторы и заказчик зачастили в
Главгосэкспертизу за его ут�

верждением, надеясь до конца
2015 года «выбить» очередные
миллионы. И «выбили»: 163,2
млн. рублей из федерального и
60 млн. рублей из областного
бюджетов. Попытки обществен�
ности привлечь внимание мин�
культуры РФ, прокуратуры и ор�
ганизаций, стоящих на страже
культуры, заканчиваются отпи�
сками и пересылкой обращений
общественников к местным
властям, которые и затеяли это
безобразие при поддержке мин�
культуры РФ. Начальник отдела

контроля в сфере культурного
наследия министерства Г. Сы�
тенко в своём письме в адрес жа�
лобщиков категорически за�
явил: «Никакие дискуссии не
должны останавливать реализа�
цию проекта». Спросим: даже
если он ведёт к утрате памятни�
ка культуры?

Нарушителем закона №73�
ФЗ является само министерст�
во, выдавшее техзадание на пре�
вращение усадьбы писателя в
турбазу с уничтожением мемо�
риальных объектов и утвердив�
шее проект концепции без пуб�
личных слушаний. Проект же
реконструкции мемориальных
объектов держится в строгом се�
крете от общественности.

Три местные общественные
организации по защите истори�
ко�культурного наследия Брян�
щины, добивающиеся пересмо�
тра проектов, отчаявшись досту�
чаться до властей, самостоя�
тельно устроили общественное
обсуждение проекта реконст�
рукции усадьбы, но натолкну�
лись на мощное противодейст�
вие субподрядной организации
в лице ректора БГИТУ, попы�
тавшегося сорвать мероприятие.

Между тем злополучное ООО
«НИНЭ» заказало проведение
историко�культурной эксперти�
зы некоему ООО «Забир» (г. Ка�
зань) и 9 сентября 2015 года по�
лучило Заключение (Акт), кото�
рое обязано было согласно По�
ложению правительства РФ
№569 разместить в Интернете в
течение 5 дней.

Спустя 9 месяцев материалы
были размещены на сайте де�
партамента культуры и вызвали,
мягко говоря, недоумение спе�
циалистов своей безграмотнос�
тью, нелогичностью выво�
дов, нарушением Положения о 
ГИКЭ и несоблюдением закона
№79�ФЗ о сохранении культур�
ного наследия. Эксперты одоб�
рили уничтожение памятника
культуры!

Вердикт рабочей группы спе�
циалистов трёх общественных
организаций по защите культур�
ного наследия Брянщины одно�
значен: проект должен быть на�
правлен на повторную экспер�
тизу. Но уверенности в том, что
мнение общественности будет
учтено местными властями, нет
никакой.

Между тем до юбилея А.К.
Толстого остаётся один год, а
«выбитые» у правительства мил�
лионы — без движения. Мест�
ные власти вознамерились уст�
роить «пир во время чумы» воз�
ведением «потёмкинской дерев�
ни» на месте мемориального
объекта. Планируется провести
очередной ремонт здания�ново�
дела, выдаваемого за толсто�
вский дом. На месте сгоревшего
деревянного дома построен
кирпичный с нарушением пла�
нировки и внешнего облика.
200�летний фундамент бывшей
деревянной постройки не вы�
держивает нагрузки кирпичного
монстра и разрушается. Не ра�
ботают гидроизоляция и кров�
ля, но местные власти намерены
реанимировать здание на мо�
мент юбилейных мероприятий,
«запихнув» в него приобретён�
ные «по случаю» многомилли�
онные экспонаты, не имеющие
к Толстому прямого отношения.

Уничтожив среду обитания,
вдохновлявшую поэта, дельцы�
невежды лишают нас возмож�
ности получать нравственный
заряд от его художественного
творчества, подкреплённого
живыми иллюстрациями объек�
та культуры.

Для мемориального объекта
достоверность — главный прин�
цип, но в подходе к усадьбе А.К.
Толстого он полностью исклю�
чён. Большего надругательства
над памятью поэта трудно
придумать.

Валерия ЗАХАРОВА.
Координатор инициативной

группы «В защиту 
А.К. Толстого», лауреат

премии им. А.К. Толстого
«Серебряная лира», автор

монографий об А.К. Толстом и
усадьбе Красный Рог.

Пятого сентября на Брянщине отметили 199 лет со дня рождения
своего великого земляка — Алексея Константиновича Толстого.
Именно здесь, в селе Красный Рог, сохранилась единственная в
стране усадьба классика русской литературы. Слыла она любимым
местом обитания поэта, окрестностям которой Толстой посвятил не'
мало вдохновенных строк в стихах и письмах. «Это хорошее и спо'
койное место, где славно пишется», — сообщал он Б.М. Маркевичу.

За более чем двухвековую историю существования была усадьба
свидетельницей разных событий — и радостных, и горестных. По'
гибнуть ей не дали энтузиасты. Последние три десятка лет упорной
борьбы общественности защитили литературную жемчужину от по'
пыток власть имущих застроить её территорию, окружающий ланд'
шафт под сомнительные утилитарные нужды и уничтожить парк.

Грандиозная 
фальсификация

Секреты 
Полишинеля

«26СЕНТЯБРЯ 2014 го(
да в своём комбине(

зоне космонавта она полете(
ла на Международную кос(
мическую станцию и стала
первой русской женщиной,
удостоившейся такой чести.
Два года спустя Елена Серо(
ва поправляет пучок, наде(
вает строгий костюм, при(
калывает к груди медаль Ге(
роя России и объясняет, не(
много скованно, причину
выдвижения своей кандида(
туры на парламентские вы(
боры под знаменем «Единой
России», партии Владимира
Путина», — пишет француз(
ская газета «Фигаро». Её
цель — «помочь людям жить
лучше». Как сообщает изда(
ние, для Серовой политика
— дело довольно простое:
«есть «те, кто любит свою
страну» — к ним принадле(
жит и она — и есть «те, кто
делает всё, чтобы её уничто(
жить», то есть либеральная
оппозиция». 

«Раскритикованная пять
лет назад московскими де(
монстрантами как прибежи(
ще «жуликов и воров»(афе(
ристов, заботящихся о том,
чтобы обеспечить себе де(
путатскую неприкосновен(
ность, — партия Кремля для
нынешнего срока решила
сделать ставку на «компе(
тентность» кандидатов. То,
что в глазах «Единой Рос(
сии» сходит за свидетельст(
во прогрессивности, прида(
ёт её спискам вид неосовет(
ского справочника профес(
сий: космонавты, спортсме(
ны, телезвёзды, шахтёры.
«Шахтёр и кандидат Куз(
басского региона в Сибири
Владимир Мельник, со сво(
ей стороны, намеревается в
парламенте «защищать ин(
тересы горняков», — про(
должает «Фигаро». «Шах(
тёрский опыт помогает быть
депутатом, поскольку моя
работа приучает дисципли(
нировать людей. В забое ты
отвечаешь за жизнь других
и должен быть настойчи(
вым», — философствует
этот 53(летний мужчина,
никогда не выезжавший за
границу и описывающий
Россию как идиллическую
страну, защищённую от
кризиса.

Французская газета отме(
чает: «Единая Россия» со(
ставила свои списки из по(
добных «простых и близких
к народу» людей. «В Екате(
ринбурге, на Урале, «партия
власти», как ей казалось,
обнаружила настоящую
жемчужину в лице привлека(
тельной телеведущей Юлии
Михалковой. Молодая тем(
новолосая инженю, весьма
нарядная, резюмировала
свои качества как народной
избранницы в сжатой фор(
муле: «раз я могу позабо(
титься о себе, позабочусь и о
стране...»

Позднее, сообщается в
публикации, она была при(
глашена в Кремль вместе с
другими молодыми кандида(
тами и в неудачном стиле
слишком пышно хвалила в
своём интернет(блоге Вяче(
слава Володина, этого deus
ex machina (лат. «бог из ма(
шины») парламентариев и
главу президентской адми(
нистрации. «Гений! — напи(
сала она. — Я надеюсь на
ещё более плотное сотруд(
ничество между Кремлём и
моей областью». Совершила
ли Юлия ошибку, напомнив
о секрете Полишинеля, ко(
им является подчинение Ду(
мы исполнительной влас(
ти?» — задаётся вопросом
«Фигаро». 

(Inopressa.ru).

Комсомолия на марше

Слёт активистов

Воскресным утром 28 августа в город
Ижевск прибыли комсомольские активисты
со всей Удмуртской Республики. В этот раз
республиканский комитет ЛКСМ РФ принял
решение совместить традиционный слёт с
помощью кандидатам, выдвинутым от
КПРФ, в проведении агитации.

На протяжении нескольких часов комсомольцы
раздавали агитматериалы и беседовали с горожана�
ми, рассказывая им о программе, с которой КПРФ
идёт на выборы. 

После проведения одиночных пикетов ребят

ждала спортивно�развлекательная программа на
базе уже полюбившегося им санатория «Связист».
Там каждый мог попробовать себя в соревнованиях
по настольному и большому теннису, сыграть в со�
ставе команды в волейбол, посетить плавательный
бассейн и бильярдную, а также пройти курс началь�
ного обучения основам самозащиты и рукопашно�
го боя, проводимый профессиональным тренером,
неоднократным призёром международных сорев�
нований, членом Удмуртской организации ЛКСМ
РФ Михаилом Дектерёвым.

В завершение слёта в торжественной обстановке
председатель КРК Удмуртского отделения КПРФ
Галина Репина и председатель республиканского
Союза советских офицеров Фанавий Нургалиев
вручили комсомольские билеты вступившим в на�
ши ряды ребятам. 

Пресс(служба 
Удмуртского рескома ЛКСМ РФ.

Дойти до каждого
Комсомольские бригады во главе с лидером

комсомола Якутии, вице+спикером Молодёж+
ного парламента республики Дмитрием Ша+
риповым выезжали в Хангаласский, Мегино+
Кангаласский, Намский, Горный улусы.

Ребята распространяли информационные бюлле�
тени, газеты, листовки и открытки в сёлах Октемцы
и Немюгюнцы. Они провели встречи с главами ад�

министраций наслегов, на которых подняли про�
блемы сёл и молодёжи. Кроме того, они побывали в
райкомах КПРФ, где с секретарями райкомов пар�
тии обсуждали планы работы. 

«Комсомольские десанты являются действенным
инструментом в деле агитации и пропаганды поли�
тики КПРФ среди населения. Такие мероприятия
должны стать частыми и более эффективными. Мы
намерены охватить всю республику и донести наше
слово до каждого якутянина — вот первостепенная
задача комсомола», — сказал Дмитрий Шарипов.

Михаил ЗАХАРОВ.
Республика Саха (Якутия).

Вопросы 
и дискуссии

Группа комсомольцев совершила агитаци+
онный выезд в Абанский, Дзержинский и Тасе+
евский районы Красноярского края. В ходе по+
ездки были проведены встречи с избирателя+
ми и распространено большое количество аги+
тационной литературы — буклетов, листо+
вок, газет «За Победу!» и «Правда». 

Это был очередной выезд комсомольцев для по�
мощи КПРФ в агитационной работе. Днями ранее
группа коммунистической молодёжи вернулась с
юга Красноярского края, охватив агитацией Кура�
гинский и Минусинский районы.

Бригада посетила 12 деревень и посёлков: Абан,
Долгий Мост, Залипье, Пушкино, Покатеево, Дзер�
жинское, Турово, Тасеево, Хандальск и др. 

Жители деревень охотно брали агитационную
литературу КПРФ, задавали много вопросов, свя�
занных с деятельностью Компартии и её лидеров, а
также дискутировали с комсомольской молодёжью
на различные темы. Нас впечатлило тотальное не�
довольство селян действующей властью. Корруп�
ция и беззаконие, по словам местных жителей, оку�
тали практически все сферы жизни. А об уровне
безработицы лучше вообще не говорить: каждый
третий житель района — безработный. Многие пе�
ребиваются случайными заработками, и слова
власть имущих о создании производств и новых ра�

бочих мест так и остаются словами. Фермерские хо�
зяйства и предприятия, работающие в районе, всех
вопросов решить не могут, так как они являются ча�
стными примерами, и скорее всего это исключение
из правил.

Также комсомольцы встретились с первыми сек�
ретарями местных отделений КПРФ, обсуждали
вопросы поддержки и развития комсомольской и
пионерской организаций. 

Следующий агитационный выезд крайкома ком�
сомола намечается в центральные районы и города
Красноярского края.

Роман ТАМОЕВ.
Секретарь Красноярского крайкома КПРФ.

Вопрос на засыпку

● Традиционный праздник поэзии в селе Красный Рог.


